

716 57/capa 1/Exo 7

1

*Expediente*



NUMERO 66.

Carta del Lic.Genaro V.Vázquez, Gobernador de Oaxaca, dando algunas  
informaciones relativas al Lic.Romeo Ortega, Procurador General  
de la Nación y candidato al Gobierno de aquel Estado.

16 octubre 1927.

---



**LIC. GENARO V. VASQUEZ,**

Gobernador Interino Constitucional  
del Estado de Oaxaca,

**S**U lema de gobierno ha sido au-  
mentar escuelas y abrir caminos, y  
para realizar la redención de las  
razas que pueblan el Estado,  
sostiene esta divisa:

***“Hay que darle al Indio la  
razón aunque no la tenga.”***

16 de octubre de 1927.

Sr. don Fernando Torreblanca,  
Secretario Particular del  
C. Presidente de la República.  
México.-D. F.

Muy distinguido señor Secretario:

Me permito acompañar a usted copia de los mensajes que, cifrados, giré antier y hoy a los señores Ministro de Gobernación y Jefe de Estado Mayor Presidencial. No los telegrafíé a usted por carecer de clave puesto que está envuelto en este asunto el C. Procurador de Justicia de la Nación a quien por su alta investidura no conviene hacer aparecer su nombre públicamente. A propósito, me permito suplicarle se sirva proporcionarme una clave.

Con relación a esta cuestión, casualmente me mostró hoy el señor Jefe de las Operaciones Militares un telegrama del Lic. Romeo Ortega recomendando a dicho Jefe aceptara la adhesión y servicios de Leonardo Ramírez quien telegrafió desde Tututepec, Juquila; ya el señor Gral. Ramos que conoce los antecedentes de Ramírez lo mandó llamar.

Me es grato dar a usted estos informes, protestándole que no deseo más que poner en antecedentes a la Superioridad para que se forme juicio, sin omitir en ésta, naturalmente, el comentario de que tal parece que el señor Procurador Ortega procura la intranquilidad de la región oaxaqueña que por fortuna, y a pesar de la presencia de Onofre Jiménez en Ixtlán, está en completa paz.

Acompaño a usted copia de las cartas que identifican el itinerario seguido por Leonardo Ramírez quien seguramente salió de México por Morelos rumbo a Chilpancingo, encaminándose después para Tlapa e internándose a la Mixteca por Huajuápam de León; entendido de que, si su actitud hubiera sido correcta y siendo como dice Sobrestante de la carretera Ejutla-Puerto Escondido, que no lo es, y cuyos trabajos paga el Gobierno del Estado, debió haber pasado por esta ciudad haciéndose presente.

Los originales de los documentos en cuestión me he permitido enviarlos al Estado Mayor Presidencial.

Sin otro particular quedo de usted afectísimo, seguro servidor y adicto amigo.

*Genaro Vasquez*

(4)

Tezoatlán, Oax. septiembre 17 de 1927.

Señor Gobernador I. del Estado, Lic. Genaro V. Vázquez.

Oaxaca de Juárez.-Oax.

Muy respetable señor Gobernador:

Con motivo a la circular de esa Superioridad, en donde quedaba mos suspensos todos los empleados hasta nueva orden, me trasladé a mi tierra, en donde me encuentro hoy, y aproveché pasar las fiestas patrias, las que estuvieron muy animadas, pues me dió mucho gusto porque ví que hay verdadero patriotismo en mi Tezoatlán, porque son los momentos en que se distinguen los pueblos que estén con el Gobierno actual, por sus ideas liberales, no así como los que están soñando en la reacción.

Hace pocos días arribaron a esta procedente de México, un hijo de Juan Reyes Saavedra y un señor Beltrán, quienes dicen que van para la costa a comprar ganado, como son bueyes, vacas, cabras, café, algodón, etc. pero otros dicen que son propagandistas lo que no he podido aclarar solo pude notar que en una comida que les dió Fernando Sánchez Cisneros, me hicieron llamar casi a la fuerza, para que yo presenciara los brindis de estos señores quienes dijeron que no traían ningún asunto político que ellos son comerciantes, que son dependientes de una casa alemana, lo que estuvieron repitiendo muchas veces por lo que se hicieron sospechosos en este sentido, también les ofreció el mencionado Sánchez Cisneros que los acompañaría hasta Juxtahuaca, regalándoles un caballo. En plática se ofreció tratar de Ud. y me hablaron muy bien diciéndome que está Ud. muy bien con el Sr. Presidente de la República, pero que el señor Romeo Ortega está no menos y que ellos aseguran que este sea el que llegue a la Gubernatura en nuestro Estado en las próximas elecciones. Mañana salen rumbo a Putla para internarse a la costa, según ellos dicen.

Lo que aviso a Ud. para su conocimiento y fines consiguientes.

Seguiré informando a Ud. todo lo vea o lo que llegue a mi conocimiento para que Ud. lo sepa por hoy en esta mi tierra me tiene Ud. como siempre a sus órdenes.

Se despide de Ud. su afmo. servidor.

Cacahuatpec, septiembre 26 de 1927.

Señor Lic. Genaro V. Vázquez.  
Oaxaca.

Respetable Lic.:

Fué en mi poder su respetable carta de fecha 7 del presente a donde me recomienda la linea telefónica, pasé a hablar con el Presidente Municipal y a don Jesús Zaragoza quien es el jefe del Comité, procedieron desde luego a formar una lista de los que forman el comité de teléfonos asignándoles a unos con la cuota de \$ 10.00 a otros con \$ 5.00 y como no fué posiblereunir la cantidad que asciende los útiles que se necesitan cotizaron a lcs del pueblo \$ 1.00 por persona a las Agencias que corresponde a esta Villa con \$ 15.00 cs. cada Agencia.

De su recomendación que me hace Ud. haré todo lo que pueda para que estos trabajos estén terminados para la fecha que me señala.

Lic.: después de participarle todo esto, le aviso que el día 25 llegó Leonardo Ramírez y Rafael Reyes quienes vienen de México, van rumbo a San Pedro Mixtepec a hacerse cargo del empleo que tenía como sobrestante de caminos, no dudo de que Ud. tenga conocimiento de su salida de México, lo comunico a Ud. para su conocimiento quedo de Ud. s. s.

(6)

Tututepec, a 5 de octubre de 1927.

Sr. Diputado Germán Gay Baños.  
Oaxaca.

Estimado don Germán:

Por haber estado enfermo contesto hasta hoy su última carta en la que entre otras cosas me habla del Sr. Ocampo. No le preocupe a usted el que este Sr. sea el Presidente del Club INDEPENDIENTE que formó el Sr. García; este grupo no tiene significación alguna y de hecho está disuelto. Las recomendaciones que trajo García hicieron que fuéramos consecuentes con él y le dejaremos formar el Club, pero ya se trabajó en sentido de que no tuviera vida esta agrupación.

Anoche llegó a esta Villa el Sr. Leonardo Ramírez, quien va rumbo a Coltepec, con un Sr. Reyes Saavedra; este Sr. Ramírez se metió por Tlapa a Huajuápam y atravesó toda la mixteca para llegar a ésta, últimamente sirvió de Sobrestante en la carretera que dirige el Sr. Merklin para Puerto Escondido. Dice que va a trabajar a su Finca Lalana. Al llegar a ésta se le presentó a D. Epitacio Silva, no sé la conferencia que hayan tenido. El Sr. Ramírez ha sido subordinado e íntimo amigo del Sr. Adalberto Lagunas.

Pongo a usted en antecedentes de todo esto, porque en el rumbo no se le ha tenido confianza a mi biografiado, por creerlo enemigo del orden, a no ser que ahora los golpes le hayan regenerado y sea leal con el Gobierno. Si así es y vuelve al rumbo con la autorización de las autoridades respectivas, le agradeceré me lo diga para estar tranquilo; pues dada la delicadeza en que se encuentran las cuestiones políticas en la República, cualquier cosa nos llama la atención y deseamos saber a qué atenernos respecto a ciertas personas.

Deseándole todo bien me suscribo de usted amigo y s.s.

Cacahuatpec, Vlla Juarez 5 de octubre de 1927.

sr. Lic. Genaro Vasquez.  
Oaxaca de Juarez. Oax.

Muy respetable Sr Licenciado:

Fué en mi poder su muy atenta de fecha 24 del pasado, adonde me dice le informe de los individuos que pasaron por Tezoatlán, llegaron a ésta uno es Leonardo Ramírez el otro es Rafael Reyes; llevando el rumbo de Jamiltepec y Tututepec, a salir a la Finca de Lalana; me extraña que ramírez se haya cambiado apellido, él estuvo aquí conmigo y me enseñó una carta que traía para el Jefe de las Operaciones y venía muy bien recomendado, dicha carta es del procurador General de la Nación, y que él no quizo pasar por Oaxaca por temor de que se le perjudicara primero y segundo, que de paso ver a su familia que tiene en Jamiltepec y me dijo que se iba a hacer cargo del camino carretero de San Pedro Mixtepec y Puerto Escondido, y yo creí que tuviera Ud. ya conocimiento de su salida de Ramirez, para su rumbo.

Licenciado: de la recomendación que me hace, estoy al tanto de todo y lo informare como me lo ordena, de su ida a México, quedo entendido que lo llevan asuntos oficiales y que regresara antes del día diez del presente.

Quedo como siempre a sus respetables órdenes.

S. S.S.

Putla, octubre 10 de 1927.

Señor Lic.  
Genaro V. Vázquez,  
Gobernador Int. Constitucional.  
Oaxaca.

---

Muy respetable señor y fino amigo:

Obran en mi poder sus muy gratas de fechas 19 y 24 de septiembre último, a las que con todo gusto correspondo.

Atento al asunto de su segunda, me permito informar a Ud. lo único que pude saber a este respecto; que como el 22 del citado septiembre pasó por ésta el Sr. Rafael Reyes acompañado de un señor Castillo, para la Costa diciendo que iban a comprar ganado. Son personas muy poco conocidas por este rumbo y por tal motivo muy poco pude saber de ellas.

Del señor Beltrán no he tenido informe alguno, y de Castillo no he podido saber si es de una familia de Juxtlahuaca o de otra de Tlacotepec del Distrito de Tlaxiaco. Espero un informe de Amuzgos, y luego que esté mejor documentado le sigo informando de una manera más concreta sobre el particular.

Para el superior conocimiento de Ud. le aviso que en esta localidad hay un grupo que aún no están constituidos, de los señores Alejandro M. Vázquez, Secundino Figueroa y Francisco Cubas Calatañazor, que se están poniendo al frente de la propaganda en favor de Carlos Tejada, y que Cubas Calatañazor ya tiene al público pegados en la pared de su casa manifiestos etc. del Partido Liberal Oaxaqueño; que el señor Alejandro M. Vázquez se acaba de ir para esa ciudad según dijo, pero sus amigos dicen que vá a México a un asunto de importancia. Este señor Vázquez conserva relaciones de amistad con el Dip. Gay Baños nada difícil es que a su paso por esa salude al Diputado.

Con los mejores deseos para Ud. me despido repitiéndome una vez más su muy afmo. amigo y atto. s. s.

## T E L E G R A M A .

De Oaxaca a México, el 14 de octubre de 1927  
Para México.-D. F.

CC. Ministro de Gobernación y Jefe de Estado Mayor Presidencial.

Con propio urgente informan pueblos Chinantla dice Onofre Jiménez su actitud militar es únicamente contra Gobierno local, pues es amigo señor Presidente y Procurador Ortega con cuya autorización vino. punto. Ya tomó Procurador Estado declaraciones estos indígenas quienes ratifican. punto. Mediados septiembre llegaron Tezoatlán, Huajuápam, Leonardo Ramírez y Reyes Saavedra procedentes Tlapa, Guerrero, fingiéndose compradores de ganado cambiándose nombre, dirigiéndose Juxtlahuaca, Putla, Cacahuatpec donde volviéronse cambiar nombre, siguiendo Jamiltepec, Tututepec, hasta San Pedro Mixtepec, Miahuatlán. punto. Leonardo Ramírez frecuentaba Centro serranista México. punto. Traía también cartas Procurador Ortega. punto. Remito originales documentos Estado Mayor Presidencial para conocimiento completo. Respetuosamente.

Gobernador Oaxaca.

GENARO V. VAZQUEZ.

De Oaxaca a México, el 16 de octubre de 1927.  
Para los CC. Ministro de Gobernación, Jefe del Estado Mayor  
Presidencial y Secretario Part. de la Presidencia de la  
República.

Ayer verificáronse juntas representantes pueblos en Ixtlán  
y Lachatao, presidiéndolas Madrigal y Santiago. Ratificáronse  
adhesiones anteriores Supremo Gobierno. Hoy rindieron parte  
sin novedad. Resta Estado, en paz. Por instrucciones Jefe  
Operaciones telegráficamente cité Grales. Jiménez Madrigal,  
Librado López, Absalón Santiago, Ezequiel Santillán; Corone-  
les Valerio y Julián Hernández; Diputados Fernando y Rosendo  
Pérez para que pasado mañana esperen General Ramos en punto  
denominado CUMBRE. Mismo Jefe Operaciones mostrome mensaje  
dirigióle Procurador Romeo Ortega recomendándole acepte adhe-  
sión y servicios Leonardo Ramírez que encuéntrase Tututepec.-  
Permítome relacionarle esto con anterior mensaje relativo,  
pues tal parece Procurador General está procurando intranqui-  
lidad este Estado que permenece en paz.

Atentamente.

Gobernador Oaxaca.

GENARO V. VAZQUEZ.